

EL TALA

CÓMICO



TALA, DICIEMBRE 17 de 1894

LA SEMANA

La semana anterior tuvo un brillante coronamiento con los exámenes de las Escuelas públicas, que dejaron, como lo suponíamos, gratísima impresión. A ellos concurrió lo más escogido de nuestra sociedad y multitud de familias que se hallaban aquí con motivo de las fiestas del Domingo. Después de aquella animación, volvimos a nuestra calma habitual, y todo ha quedado silencioso y místico como si nos hubiera sobrecojido inesperada desgracia. Bien es cierto que la época no está para bullicios prolongados.

La Empresa de este semanario está intrigada con los lectores de ojo. Y no es para menos. Según estadísticas recientes cada número satisface la curiosidad de veinte ciudadanos y ciudadanas que hallan muy cómodo sacarle el juop al realito del vecino generoso que de esa manera propende al sostenimiento de nuestra publicación, de donde resulta que, como el número de habitantes es un poco menor del que arrojan los censos, si se le divide por veinte queda reducido a una docena de personas que son las que pagan el pato. Si se dijera que todos los que leen de arriba no fuesen recursos para darse esa satisfacción, pase, pero como no es así, lo exponemos a la consideración pública para que no se vaya a creer alguien que nos estamos enriqueciendo. Además nos piden que lo denunciemos los que apenas comprado el número, se ven asediados por esa especie de lectores que se multiplican y se reproducen día a día de una manera alarmante.

DIRECTOR
JUAN MONGA.

ADMINISTRACION, 18 de Julio 94

Suscripción mensual \$ 0.40

TIENE EDITOR RESPONSABLE

Vaya si será cosa digna de verse un grupo de dilettantes fragandose, sin llevar palpe, esto pobre semanario.



Ya es probable que no tengamos un disgusto el día en que, por casualidad, nos salga algún mamarracho parecido á cualquier persona decente. Parece que van convenciéndose de que no hay porque sufrirse si ello sucediera. Mas vale así, porque sino, nos veriamos con un conflicto á cada número. Y, lo que sería peor, no podríamos dar á conocer la mayor parte de nuestras celebridades. Que las hay, si señor, empezando por el



JEFE DEL BATAJON DE LOS "PICOS LISOS" con el cual tenemos el honor de iniciar nuestra galeria, lamentando, como es natural, q^d solo se le conozca por el pito. *Paciencia.*

Fecunda en desgracias ha sido la semana que concluye. No bien empezaron á probarse las máquinas que son el poderoso auxiliar de nuestra agricultura, cuando nos llegaron noticias de incidentes desgraciados á que dieron lugar las pruebas. Es necesario ser prudentes, por que ya hemos visto con cuánta facilidad se pierde el número uno.

Como lo habiamos previsto la J. E. A. del Departamento ordenó á nuestra C. Auxiliar que

suspendiera el procedimiento en el asunto de los terrenos cercanos al cementario y elevára los antecedentes, informando al respecto. Parece nos que esa resolución no es la procedente sin embargo, esperaremos á ver lo que resuelve aquella Corporacion. Y así se irá pasando el tiempo y quien sabe si la paciencia.....



TROVA

Ven cruzando mi frente
nubes sombrías,
como crespon de eternas
melancolias,
y cual blancas palomas
mis ilusiones
van huyendo espantadas
á otras regiones.
En el fondo del alma
que nace siento
el reptil ponzoñoso
del sufrimiento,
y á los dulces instantes
de la ventura
se suceden los fristes
de la amargura!

Éran ayer mis noches
noches de encanto,
y hoy son cendal que enjuga
mi triste llanto;
¡Noches ayer muy breves
y hora tan largas,
¡porque siendo ayer dulces
sois hoy amargas!!

GANDIL

LA CHISMOGRAFIA

(ARTICULO DE CONSUMO)

Y de consumo casi general, aunque sujeto á variadisimas formas, como voy á demostraroslo, si sois tan amables que os tomáis el trabajo de leerme, y tan peripieaces que seplais con vuestra ta-

lenlo lo que indudablemente habre deca-
llarme para no desear el asrulo hasta el
extremo de que se convierta el esqueleto. Pudi-
ra llamarsele, quizas, mala leccioncia, pero en-
tre nosotros el título con que encabezamos o-
tas páginas es el que mejor lo cubra. Que
ocasiona graves desequilibrios, ni necesario
es indicarlo; la mayor parte de nuestras
disonancias, de nuestras rencillas, de nuestros
desvíos tienen su génesis en la chismogra-
fia. A ella se debe en gran parte nuestra a-
patía, nuestro aislamiento, esta sinderesisq:
constituye la especialidad que nos es carac-
terística. Obra suya es ese retraimiento que es-
teriliza la semilla fecunda de toda iniciativa pi-
vada... en obra suya los apasionamientos y ota-
caciones y arbitrariedades del poder. Ella ape-
na la palabra en los libros, clausura la ocuren-
cia en el pensamiento, cierra todas las puertas,
y nos atranca a la convivencia social, indis-
pensable para realizar el progreso, haciendo
nos huraños y desconfiados, por que ya sabe-
mos que no falta nunca una oreja apercebida
para recoger una frase cualquiera, que feruida-
sada despues, aumentada y adaptada al firz-
preconcebido, va a dejarle escapar donde con-
venga, para helar un afecto, interrumpir el car-
so apacible de una amistad y crear un anta-
gonismo.



Os distanciáis de un individuo, acaso por haber
dado oidas a un chisme? Pues sabed que vuestras
relaciones con él no se interrumpen. Dos ó tres
chismos, convertidos en hilos telefónicos, os ha-
blan por su boca y llevan de continuo a sus or-
dos vuestras contestaciones. En vano suplica-
réis al oficioso intérprete que queréis ignorarlo
todo, que desearis no ocuparos mas de aquel
de quien tal vez os distanció el mismo que se
muestra tan interesado en defenderos, no impor-
ta, el hilo vibrará de continuo, transmitiendo
no ya lo que ni él ni nosotros hayais dicho, si-
no lo que quieran hacer os decir los que gozan

en ahondar el abismo de indiferencia que os
separa, los que anhelan transformar esa indi-
ferencia en odio para que este estalle violenta-
mente y haga así mas completo su triunfo.



(Continuara)

VICTORIA PERDOMO DE ROCHA (D.E.P.)

No existe ya la que en vida llevó y honró ese nom-
bre. Dechado de afabilidad y de ternura, la anciana
venerada por todos, de todos querida, rindió tri-
buto a la implacable ley de la Naturaleza y fue
a recoger en otra vida el premio reservado a sus vir-
tudes. Cuando extinguíase en su pecho el últi-
mo estertor, el pecho de todos los que tuvieron la
dicha de conocerla y de tratarla, exaló un solio
zo en que se condensaba el mas sincero de los dolores.
Manos piadosas cerraron aquellos ojos que lloraron
más las aflicciones ajenas que los dolores propios
y numeroso cortejo acompañó sus despojos a la po-
ster morada, donde el angel del sueño abrió sus
alas y las tendió dulcemente sobre sus párpados.
Descanse en paz aquella que era madre adoptiva
de casi todos nosotros, y que nunca el olvido
borre su dulce imagen del espejo de nuestros recuer-
dos mas queridos.

NOTICIAS

Falleció el dia 12 y fue sepultada el dia 13 la
respetable señora D^a Laura F. de Laforre, viuda
del Coronel R. Laforre, dejando irreparable
vacío en el seno de su amorosa familia.
Paz en la tumba de la virtuosa señora y resigna-
cion para sus inconsolables deudos.
Notables, como siempre han estado los exámenes
de la escuela mixta que dirige en Fray Marcos la
inteligente maestra Sta Amalia Laforre. La la-
boriosidad y contraccion de la directora y ayu-
dante han obtenido la mas calurosa felicitacion de la ma-
sa examinadora presidida por el Sr. Schuckendanz.

Hállase entre nosotros el hábil fotógrafo Sr. Fructuoso, socio de nuestro buen amigo D. N. Alfaro. Los que deseen obtener un elegante retrato sin gastar mucho, deben ocurrir, sin pérdida de tiempo, al estudio fotográfico de dichos señores, pues en breve saldrán en gira artística por la campaña á satisfacer los numerosos pedidos que recibendría á dia. A retratarse, pues.

¿Sabeis como está creada la Plaza de Migués? Pues, más ó menos, como la nuestra. Es decir, un poco mejor, con un bastante de mejor gusto. Pero bien, se trata simplemente de un cerco de alambre, de media docena de bancos, (que aquí no hay) y otra media docena de columnas (tiranlillos) que sostien otros tantos faroles iguales á los de aquí. Pues para dar un miserable baño de pintura verde á los postes, á los bancos y á los tiranlillos de los faroles,...

La H. Comision
que preside sin acierto
D. Dominguito Sison

ha destinado la frólera de 55 pesos. Con que ya lo saben Vds.

El Seño Jefe Político de la Florida ha comunicado al Ministerio de Gobierno que las Policías seccionales de aquel Departamento, secundando su iniciativa en beneficio de la viañidad pública, han compuesto y construido algunos pasos y calzadas, ora auxiliados por el vecindario, ya por la Empresa del Ferro Carril, removiendo así los obstáculos que entorpecen el tránsito.

¡No tocará Dios el corazón del Sr. Usher para que, emulando á su colega D. Daniel, de empleo provechoso á tanta actividad aletargada como hay en nuestro Departamento!

El 12 y 13 del corriente tuvieron lugar los exámenes de las escuelas públicas de Migués que respectivamente dirigen D.ª Manuela V de Dell'Acqua y el joven Latorre y que han sido calificadas de "notables", lo que significa que el éxito fué brillante, como no podía menos de suceder, dada la competencia de las personas encargadas de la educación de la niñez en aquel simpático pueblo. Nuestro correccional allí, al remitirnos la nómina de las niñas premiadas, nómina que no publicamos por falta de espacio, nos da cuenta del baile, que con motivo del examen de la Escuela de niñas tuvo lugar en el salón de la misma y que estuvo animadísimo, pues en él

lucian sus encantos las Stas. Eleira García, Elvira Vieite, Catalina Vinent, Guillerma Rivas, Maerara Castellu, Jacinta Hijojo, Maria Barbas, Paula y Cipriana Migués, Rosa y Dominga Dupazo, Romanana Figueroa, Eleira Gomez y otras, as-tros brillantes, cuyos satellites, los jóvenes Castellu (F) Rodriguez (R) Gendian (J. y G.) Dell'Acqua, (P. y A) Dufin (P) Migués, Gerardo Latorre, etc. allí presentes como es de suponerse, prometen no olvidar nunca momentos tan deliciosos.

Disfrutando las vacaciones, hallanse entre nosotros los jóvenes estudiantes Nogueira, Finest, y Alfonso. Que les sirva de reparador descanso y de grato solá su estadia en este pueblo.

UNO MENOS. Se nos va José Roman Perez; al darle un cariñoso adios de despedida, lamentando su ausencia, deseamos que la más linda de las niñas de Nico Perez le haga menos sensible la amarga pena que seguramente ha de pesar sobre su corazón al separarse de los que de veras lo estimaban.

Como lo augurabamos, el examen de la Escuela de niñas, estuvo soberbio, que es cuanto puede decirse. Las educandas justificaron una vez no solo su talento y aplicacion, sino tambien la contraccion e inteligencia de sus dignas Maestras. Aquel acto, que clausuro con un hermoso discurso el Sr. Inspector, fué presenciado por la crème de nuestra sociedad.

Se proyecta una nueva penna para año nuevo. Nos alegrarimos de que se realizara.

A los que tienen la mala costumbre de llevar y traer cuentos, recomendamos la lectura del artículo que bajo el epigrafe "Chismorracia" empezamos á publicar en este número y nos ha sido remitido por un colaborador que será en adelante el que estudiara concienzudamente los vicios y defectos de nuestro organismo social.

En los últimos dias de la semana ha caido cada helada de *no te muevas*. Camamba con la Primavera que habia sido *vejetidosa*. Mujer al fin!... Se habla con insistencia de un proximo enlace. Formas que hurreamos no hemos podido averiguar que es sean los felices mortales, pero desde ya deseamos que su sueño se realice.

Han sido postergados para el dia 26 los exámenes del Colegio del Salvador, que dirige el Sr. Morales.